

A LA MEMORIA DE FERNAND BRAUDEL *

El 28 de noviembre de 1985, luego de una intervención quirúrgica y a la edad de 83 años, murió Fernand Braudel. Miembro recién elegido de la Academia Francesa, figura principal de la importante corriente de interpretación histórica conocida como la escuela de "Les Annales", directivo de la prestigiada Maison des Sciences de l'Homme, director de la École des Hautes Études en Sciences Sociales y autor, entre muchos otros textos, de dos obras monumentales que revolucionaron la visión del Mediterráneo y de la España de Felipe II y los puntos de vista clásicos sobre los orígenes del capitalismo, Fernand Braudel es ante todo el artesano y constructor de una parte fundamental e imprescindible del gran edificio de la historiografía actual.

Porque más allá de sus encomiables iniciativas como organizador, defensor y conductor de la escuela histórica contemporánea francesa, y de sus grandes descubrimientos y desarrollos dentro de los temas explícitamente abordados en su producción intelectual, Braudel se revela básicamente como el esmerado inventor cotidiano de las nuevas formas de hacer y concebir la historia, como el singular artífice que en nuestros tiempos prosigue y adelanta la obra de edificación del estudio científico de "lo histórico", iniciada por sus antecesores en el siglo pasado.

La muerte de Braudel significa un duro golpe no sólo para la historia, sino también para todas las ciencias que tienen que ver con lo social humano, considerado desde cualquier perspectiva posible. Con su permanente exigencia de asumir la historia como historia globalizante, total o "en profundidad", Braudel supo enseñar muchas ideas, métodos y concepciones nuevas a todos los investigadores preocupados por cualquiera de los problemas o "niveles" de la sociedad. Lo mismo los economistas que los antropólogos y los estudiantes de las mentalidades que los sociólogos, tienen aún mucho que aprender de la obra de este imponente pensador.

La *Revista Mexicana de Sociología*, consciente del vacío creado en las ciencias sociales por el deceso de Braudel, dedica modestamente este número destinado al tratamiento de diversos temas históricos sobre México y América Latina, a la memoria de la vida y de la inmensa obra del más importante historiador de la segunda mitad del siglo xx: Fernand Braudel.

* Cerrado ya este número de la *Revista Mexicana de Sociología*, llegó a nosotros la noticia del lamentable fallecimiento de Fernand Braudel. Sirva esta brevíssima nota como testimonio de nuestra admiración y respeto hacia este gran pensador.